

El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Sábado 20 de Octubre de 1883.

Año XI. Núm. 3.215.

El prólogo y el epílogo

I

Malheureusement nos lois sont impuissantes à réprimer des pareilles manifestations. Grévy.

Parece que quedan arregladas nuestras diferencias diplomáticas con el gobierno francés en lo relativo á la satisfacci6n reclamada por el agravio inferido á la naci6n española en la persona del Rey; y queda arreglado..... como se arregló lo de Capa-rotá.

Nuestros lectores saben ya que, despues de las dos silbas sufridas por D. Alfonso en París, el Presidente de la república vecina se consideró obligado á visitar al Rey en la embajada de España para darle satisfacci6n del agravio recibido. En esta entrevista, las palabras testuales de monsieur Grévy fueron las siguientes:

«Vengo en nombre de la Francia para suplicaros que no la confundais con esos «miserables» que han comprometido su antigua reputaci6n con demostraciones que el país repudia.

«Desgraciadamente nuestras leyes son impotentes para reprimir semejantes manifestaciones». Ruego, pues, á S. M. que nos dé una nueva prueba de su generosa amistad, asistiendo al banquete que, esta noche, reune á todo el gobierno en mi mesa, y allí verá cual es el verdadero sentimiento de Francia».

El Rey aceptó la satisfacci6n por el momento, pero declarando que esto no le obligaba á darse por satisfecho; accedió á los deseos de M. Grévy en lo relativo al banquete, y pidió que se le permitiese hacer pública la satisfacci6n, á lo cual accedió gustoso el Presidente de la república. Este diálogo, sin duda facilitado por la embajada española, lo publicaron varios periódicos, entre otros el «Figaro», el «Clairon», el «Parlement», el «Soleil» y el «Soir», y no lo rectificaron los ministeriales.

Despues de tres dias de silencio, el «Journal officiel», que equivale á nuestra «Gaceta», publicó una relaci6n de la entrada de D. Alfonso en París, omitiendo hablar de las manifestaciones hostiles al ir de la estaci6n á la embajada y de la embajada al Eliseo. De la visita del Presidente al Rey habla en estos términos:

«Ayer, domingo, á las tres, el Presidente de la república ha ido á ver al Rey y á aprovechar esta ocasi6n para manifestarle cuan distantes de los verdaderos sentimientos del país estaban ciertas manifestaciones aisladas ocurridas la víspera».

Compárense estos dos textos y se verá cuanta diferencia hay entre la satisfacci6n privada y la satisfacci6n pública. En esta, reducida á las mas exiguas proporciones, ni se califica de «miserables» á los manifestantes, ni se escusa la inercia del gobierno con la impotencia de las leyes.

La manifestaciones de calurosa simpatía de que fué objeto el Rey desde su vuelta á España y la indignaci6n casi unánime de la prensa española hacian comprender al gobierno francés el mal efecto que habian de producir entre nosotros sus estudiadamente insignificantes satisfacciones públicas y se apresuró á publicar otra en

a «Agencia Havas» algo mas esplicita que la del «Journal officiel», pues dice así:

«El presidente de la república ha pasado á les cinco á la embajada de España á visitar al Rey D. Alfonso y á espresarle su vivo pesar por los incidentes de ayer. M. Grévy ha dicho que Francia no podia ser confundida con los autores de manifestaciones hostiles á S. M. y ha rogado al Rey que diese á Francia una nueva prueba de simpatía aceptando el banquete que le habia sido ofrecido por la noche en el Eliseo, banquete al cual debian asistir todos los miembros del Consejo y en el que S. M. podria juzgar de los verdaderos sentimientos de la Francia.»

Esta nota tampoco podia satisfacer al gobierno español, pues si bien en ella la satisfacci6n dada al Rey era mas franca y esplicita, hay que tener en cuenta que la «Agencia Havas», aunque publicaci6n oficiosa, no es públicamente oficial. Apurados los ministros franceses por las justas y repetidas reclamaciones del gabinete español, por fin han accedido á declarar en el «Journal officiel» que la Nota de la «Agencia Havas» contiene la relaci6n exacta de lo sucedido.

Así se ha ido escurriendo la diplomacia francesa. Véase la graduaci6n: en las esplicitaciones verbales, M. Grévy se muestra respetuoso, casi afectuoso con el Rey é indignado contra los «miserables» que le ofendieron; en las de la oficiosa «Agencia Havas» desaparecen el afecto y la indignaci6n y no queda mas que el respeto; en las del periódico oficial no queda sino la fórmula diplomática, fria y exageradamente sóbria. ¿Y se contentará con esto el gobierno español? ¿Qué se quiere exigir de un gobierno que está en crisis, de un gobierno sin fuerza moral ni material? Efecto cómico produjo el ver á dos gabinetes agonizantes discutir hasta el regateo «in articulo mortis» una cuesti6n de dignidad, que á ser fuertes los dos se hubiera arreglado satisfactoriamente en menos de una hora.

Fuera de esta circunstancia, ¿hay motivos para desistir de nuestras reclamaciones hasta obtener una satisfacci6n cumplida, cual lo exigen la dignidad del Rey y el honor de la patria, mancillados por las ruines manifestaciones de la demagogia francesa y por la debilidad del gobierno de la naci6n vecina? ¿Nos impone prudencia la parte de culpa que á nosotros nos toque! ¿Dió motivo ó pretexto al agravio la imprudencia ó la inespencia de nuestro joven Rey? Para averiguarlo apelamos al testimonio de un periódico francés, cuyo patriotismo nadie ha puesto en duda, el «Pays», de París. Despues de observar que el nombramiento del Rey para coronel de huanos es una galantería igual á la que se ha hecho á todos los soberanos de Europa, y que al hallarse el regimiento en Estrasburgo no es sino una casualidad que nada significa, añade:

«Sed lógicos y no nos fastidiéis con vuestro falso patriotismo, puesto que no es esta la verdadera causa de vuestro enojo».

«Lo que vosotros quereis es ahullar tranquilamente, con toda comodidad al rededor del Rey. El móvil de vuestras in-

solencias es el odio á la monarquía y no la indignaci6n nacional.

«Hace ya muchos meses que estais insultando al Rey de España, y no habeis esperado á que se le nombrara coronel alemán para perseguirle con vuestros rencorosos sarcasmos. Lo que vosotros no podeis perdonarle es que haya arrancado la España á la revoluci6n; que la haya librado de esa vergüenza, de esa ruina que se llama la república. Además, vosotros teniais la necesidad de un Rey para desahogar en él vuestras malas pasiones, y habeis aprovechado esta circunstancia para hacerlo».

«Demasiado sabeis que España no os declarará la guerra, ni para vengar á su Rey ofendido por vosotros, puesto que España no se halla por sí sola en estado de castigar vuestras insolencias. Por esto habeis manifestado la bravura del que nada debe temer y del que nada tiene que perder».

«¿Por qué no atacais al Emperador Guillermo? Os desaffo á que habeis de él como estais hablando de D. Alfonso; y no obstante, si vosotros fuerais en realidad osados republicanos, intratables patriotas, deberíais mostraros mas provocadores con los que oprimen la Alsacia y la Lorena, con los que proscriben la lengua francesa, que contra el que por cortesía, por mera etiqueta, por tradici6n Real, acepta el mando honorario de un regimiento. Pero vosotros lo entendeis de otra manera: bajos, humildes, cobardes, ante la Alemania amenazante, y soberbios ante la España en la actualidad impotente».

Todos los periódicos sensatos de Francia, de Bélgica, de Italia, de Austria, de Alemania; de Inglaterra y hasta de los Estados Unidos de América repudian los escándalos de París, algunos con la misma severidad y la misma indignaci6n que el «Pays». En España se han separado del concierto general de indignaci6n solo algunos adversarios de la monarquía y algunos enemigos de la dinastía, que si bien militan en campos opuestos, sacrifican igualmente á sus mezquinas pasiones políticas el amor á la patria. Uno de ellos, (*) quitándose el antifaz que los otros llevan puesto, ha dicho con cínica franqueza que, antes que españoles, los ciudadanos deben ser hombres de partido.

Pues bien; á pesar de la razon que nos asiste, á pesar de que esta razon está apoyada por la opini6n pública de todos los países civilizados, entendemos que España no puede ser exigente en materia de satisfacciones y reparaciones por los sucesos del 29 de setiembre. Y no podemos serlo, no porque seamos materialmente débiles, que es el pretexto que alegan los que simpatizan con la canalla de París, sino porque somos débiles moralmente, porque hemos perdido nuestro antiguo espíritu, como observaba con mucha exactitud uno de nuestros compañeros de redacci6n, porque la atmósfera democrática que respiramos ha enervado nuestro carácter, pervertido nuestras costumbres y anulado ó suspendido las leyes positivas

(*) «El Bien Público» de Búrgos.

que mantenian alto entre nosotros el principio de autoridad, hoy rebajado, desconocido y pisoteado, lo mismo aquí que en Francia.

Nosotros no podemos ser exigentes en esta ocasi6n, porque el drama de desacato al Rey, representado en París, tiene un prólogo y un epílogo escritos en España por españoles. Sí, es cierto que al Rey se le desacató en París; pero no es menos cierto que antes y despues lo ha sido en España.

Pongámonos en el caso del duque de Fernán Nuñez, á quien tanto se acrimina, y pensemos en lo que podríamos contestar á M. Ferry si nos hablara en estos términos: «Señor duque: olvidemos por un momento nuestros cargos políticos y, en el seno de la amistad, tratemos como hombres prácticos del asunto que nos tiene al parecer en desacuerdo. Ya sabe V. que nadie tiene tantos motivos como yo para deplorar lo que pasó en nuestras calles la tarde del 29 de setiembre; pero es un hecho consumado, inevitable é irremediable, y lo mejor será echarle tierra encima. Ya lo ha dicho M. Grévy: nuestras leyes nos tienen desarmados ante estos desmanes. Esto es una desgracia; pero una desgracia que nos es comun con todos los pueblos que respiran el aura de la democracia, en cuyo caso se hallan Vds. Nosotros teníamos leyes para impedir y castigar los tumultos, los insultos á los soberanos extranjeros y los excesos de la prensa, pero los radicales nos empujaron, nos pusieron en el caso de optar entre las leyes reaccionarias y las leyes liberales, y nosotros, en la alternativa, nos dejamos caer del lado de la libertad, imitando el ejemplo de su digno jefe de V., el Sr. Sagasta.

«Vds. tienen una Constituci6n que declara inviolable al Rey, pero como sobre la Constituci6n está el espíritu democrático que inspira á vuestro gobierno, os veis obligados á permitir que se injurie y ridiculice casi diariamente á vuestro monarca».

«¿Recuerde V., señor duque, la campaña que emprendieron los periódicos republicanos de España contra D. Alfonso, en vísperas de emprender su viaje á Alemania, atacándole en lo mas sagrado y respetable, en la vida privada? ¿Impidieron Vds. aquella silba, que era como el despedido que se hacia al que iba á pasear por las cortes extranjeras el prestigio de la monarquía y la dignidad de la altiva naci6n española? Pues bien; aquellos silbidos de cierta prensa de España tuvieron eco, y eco muy ruidoso, en una parte de la prensa francesa. Nosotros no lo reprimimos, porque—franceses y republicanos y siempre vigilados por los radicales—no nos podíamos mostrar mas celosos de la honra de Rey de España que lo habian sido en su país sus consejeros responsables. Aquello labró en la opini6n y preparó la silba material del dia 29. Repito que todo esto es muy deplorable; pero ¿que hacer? Las exigencias del espíritu democrático de nuestros tiempos nos tienen desarmados para impedir estos excesos, quizá poco corteses, de los pueblos modernos».

«¿Y que ha pasado en España á la vuelta de vuestro escelente monarca? Precisa-

mente cuando los insultos de la canalla de París habian exaltado en vuestro pueblo el patriotismo y el amor al trono, se ha visto que vuestro gobierno, siempre deferente á las exigencias de la libertad, ha debido consentir que se tratara con poco respeto á vuestro Rey, y hasta se ha llegado al extremo de que un periódico, que tengo á vuestra disposicion, le compare á los cómicos de la legua.

»Aquí, para entre nosotros, en el seno de la confianza, ¿le parece á V., amigo mio, que los que allí son tan laxos, tan liberales, pueden ser aquí tan rígidos, tan autoritarios, que nos hagan pasar por reaccionarios, por mas celosos de la dignidad del monarca español que los mismos españoles? Hágase V. cargo de nuestra situacion. Nosotros vamos á reñir una gran batalla con los radicales apoyados por Mr. Grévy; si nosotros dejamos las satisfacciones á la nacion española al punto que las dejó el Presidente de la república, seremos muy fuertes contra él y sus aliados; cuanto hagamos de mas nos debilita para el dia de la batalla.

»No olvide V., amigo mio, que si la democracia tiene sus ventajas, tambien tiene sus contras. Una de ellas es que nos obliga á renunciar á ciertas susceptibilidades de dignidad, que no son sino reminiscencias de hábitos de una sociedad que desapareció para no volver jamás. Vea V. como tratan estos dias los periódicos á nuestro Presidente de la república, y observe V. con que calma lo consentimos y con qué estoica resignacion lo sufre el interesado. Nada, amigo mio; ó renunciar á la democracia ó renunciar á estas susceptibilidades individuales y nacionales; es necesario templarse para libertad. El general Butler de los Estados Unidos, nos presenta un verdadero modelo de carácter del jefe de una democracia en su mas completo desarrollo. V. recordará que este demócrata radical fué acometido á naranjazos en las calles de una ciudad de la Union americana, y en vez de exigir satisfacciones, sacó una navaja; pero no para perseguir a los que le insultaban, sino para mondar las naranjas que se ponian al alcance de su mano y comerlas con toda tranquilidad. La verdadera democracia no permite otros humos ni mayores susceptibilidades.»

Ahora dejamos á cada uno de nuestros lectores que discurra la respuesta que nuestro representante en París podría dar al jefe del gabinete de Mr. Grévy.—J. Mañé y Flaquer.

(«Diario de Barcelona»)

Los anarquistas de París

El domingo último celebraron en París, en la sala Favié, una reunion con objeto de pedir cuentas á un redactor del periódico «La Bataille» de la inversion dada á ciertos fondos que se recogieron en una suscripcion abierta en dicho periódico con objeto de socorrer á los anarquistas presos á consecuencia de los disturbios de París, Lyon Monceaux; y aunque el hecho era á propósito para escitar las pasiones, jamás ninguna reunion de anarquistas ha sido tan tranquila.

«Le Temps», al dar cuenta, dice que solo se cambiaron algunos puñetazos, y que, si bien fué maltratado un reporte de «El Nacional», fué por otro incidente que no estaba en la órden del dia, del cual nos ocuparemos despues.

El ciudadano Poisson fué el orador que planteó la cuestion recordando las canti-

dades recaudadas en el mes de mayo, para demostrar que eran superiores á los gastos y preguntar á donde estaban el excedente.

El ciudadano Lissagaray, depositario de los fondos, habia dicho que solo daría cuenta de ellos á los mismos presos ó á una delegacion de ellos.

«Tal respuesta es una burla, continuó el ciudadano que hablaba. El ciudadano Lissagaray, sabe perfectamente que los prisioneros no pueden reunirse para nombrar una delegacion». Y terminó diciendo, entre los aplausos del auditorio: «¿Donde está el dinero?» ¿Que se ha hecho del dinero?»

El ciudadano Gelez dijo que no podía juzgarse, por falta de pruebas, el asunto.

La reunion fué prolongada hasta media noche, abandonando la discusion de la conducta de Lissagaray para tratar de la retirada de Thibaudin.

Entonces el ciudadano Gelez exhortó á los anarquistas á que se unieran á los radicales para impedir la realizacion del complot orleanista, cuyo primer triunfo ha sido la dimision de Thibaudin.

Le respondió el ciudadano Montana, diciendo:

«Se nos importa muy poco de Ferry, de Thibaudin, de los monarcas y los presidentes de república. Clemenceau mismo no es mas que un poseedor como los demás, es adversario y enemigo de nosotros, que queremos rescatar la propiedad de los que la han robado.»

Habla despues otro orador, que no encuentra inconveniente en que la monarquía se restablezca. Cree que la república hace mas perjuicios que beneficios á la causa de la revolucion social, porque la palabra república ciega á un puñado de inocentes que no dudarian en poner el cuchillo en la garganta á una monarquía, haciendo así la revolucion social más fácil.

«En cuanto á la Francia—dijo—la madre patria, como vosotros la llamais, esa prostituta de los capitalistas, nos importa muy poco de ella y la despreciamos.»

Despues de algunos discursos de esta naturaleza, que fueron muy aplaudidos, se disolvió la asamblea.

Un reporter de «El Nacional» estuvo espuesto á ser objeto de malos tratamientos.

Los anarquistas que lo rodeaban aplacaron sus iras merced á los consejos del compañero Raoux, que, cuando manifestó detestar profundamente á los periodistas burgueses, dijo que harian mal sus amigos en maltratarlos en las reuniones públicas, no respetando en ellos la libertad de la prensa.

Un temporal en Valencia

Razon tenian los astrónomos que anunciaron violentos temporales para los primeros dias del presente mes. La copiosa lluvia que cayó ayer (8) en nuestra ciudad, se renovó anoche con mayor violencia, acompañada de un fuerte viento, de truenos y relámpagos, que no han cesado en toda la noche.

El dia de hoy ha amanecido igualmente lluvioso, desprendiéndose de las nubes tal cantidad de agua como no estamos acostumbrados á ver en estas regiones.

El grande aguacero que esta mañana ha descargado en nuestra capital ha alcanzado á una estensa zona, habiendo causado muchos desperfectos, tanto en el casco de la ciudad, como en las afueras y pueblos

por donde se ha estendido.

La numerosa brigada de Zapadores-bomberos no era suficiente esta mañana para atender á las numerosas inundaciones en los edificios y las calles de Valencia, segun los partes recibidos en la Alcaldía.

En la botica de San Gregorio se ha inundado por completo subterráneos de la misma, no siendo bastantes tres números que han acudido de dicha brigada para desaguar aquel sitio.

Un cafetin quí hay inmediato á dicha botica ha necesitado tambien el auxilio de los bomberos.

La plaza de Pellicers se ha convertido completamente en una laguna, inundando todos los edificios de la misma, y á la hora en que esto escribimos, tres y media de la tarde, siguen los bomberos sacando agua de las casas.

La plazoleta que dá frente á la Glorieta donde desemboca la calle del Mar, ha sido igualmente inundada, entrando el agua en la horchatería situada en la misma plazoleta, cuya planta baja quedó convertida en un lago, pues el líquido elemento se elevó cerca de un metro de altura.

La zapateria del Buen Tono, situada en la plaza de San Francisco, el horno del Puig, calle de Ruzafa, número 28, las casas número 4 de la calle de Jardines, número 40 de la calle Alta, número 3 de la de Fos, 9 de la de Garrigues, 17 de la de Samanigo, 2 de Ramon Juan, 8 Linternas; las calles de Hernan Cortés, Lauria y plaza de Encoll estaban convertidas en lagunas; la confitería de la calle de San Vicente, frente á las Monjas de San Gregorio, llegó á tener mas de tres palmos de agua, así como tambien las casas números 2 de la calle de Gracia, 1 de la plaza de Sanio Domingo y otras de las calles de la Corona, Sorolla y Conde de Casal.

Del café del Puerto, sito en la plaza de San Francisco, se ha desprendido un alero del tejado, hiriendo á una niña en la cabeza.

Las calles todas de Valencia estaban convertidas en verdaderos arroyos, habiendo tenido que acudir numerosas brigadas del Ayuntamiento para dar salida á las aguas por las alcantarillas.

La riada que se inició anoche y que ha continuado creciendo esta mañana, se ha estacionado esta tarde, y así continúa á la hora en que cerramos este número.

El fuerte viento que ha reinado durante la noche ultima ha roto dos árboles de la calle de Pintor Lopez y uno de la plaza de Santo Domingo.

En los pueblos inmediatos á la capital tambien hay que lamentar desgracias materiales: en Campanar ha sido general la inundacion, llegando las aguas en algunas casas á mas de cuatro palmos; otro tanto ha sucedido en Burjasot.

No hay que lamentar, sin embargo, desgracias personales.

Los caminos están en situacion deplorable y en algunos dias no podrá transitarse por ellos sin grandes dificultades.

Gacetilla.

Teatro.—Conforme habíamos anunciado, se cantó anoche por tercera vez en nuestro coliseo la hermosa ópera *Lucia*, y la brillante ejecucion que obtuvo vino á confirmar el aventajado concepto que teníamos formado de los artistas á cuyo cargo estuvo su desempeño. A pesar de ser poco numerosa la concurrencia, el

teatro estuvo relativamente animado por los repetidos y unánimes aplausos que el público prodigó á los artistas durante todo el curso de la representacion. No quedando aún terminados los ensayos de la *Traviata*, se repetirá mañana la *Lucia* siendo de esperar que las buenas condiciones que reúne la compañía y la feliz interpretacion que obtiene esta ópera, sean poderoso aliciente para que nuestro teatro se vea favorecido por el público en la funcion de mañana.

El próximo miércoles se pondrá en escena la *Traviata* estando ya en estudio la *Saffo* del Maestro Paccini, cuya parte principal será cantada por la simpática señora Bardelli Crotti, debutando con la de Climene la Contralto señora Mora.

Hoy se ha repartido la tercera entrega á los suscritores al Diccionario menorquin-castellano que publica el médico de esta ciudad, don Jaime Ferrer y Parpal.

Dicha obra ha sido muy bien recibida del público mahonés y sabemos va aumentando el número de suscritores.

Las tiendas de esta ciudad que han recibido ya los pedidos de géneros para la próxima temporada de invierno, van exhibiéndolos en sus mostradores en bien ordenada combinacion y con un gusto verdaderamente artístico. Las calles de la Arravaleta y Nueva presentan un agradable golpe de vista, sobre todo durante la noche, en que se despliega todo el lujo que les es permitido á los citados establecimientos. De ropas y objetos de lujo, de cuanto inventa la moda, se ve variada exposicion, compitiendo los tenderos en afabilidad y buenos modos para dar salida á sus mercancías.

Mañana debe tener lugar en la parroquia de Santa María de esta ciudad, la solemne fiesta que el Colegio de la Inmaculada Concepcion celebra anualmente en honor de la insigne Doctora, Santa Teresa de Jesús.

A las ocho y media habrá misa de comunión para las alumnas de dicho establecimiento de enseñanza, y á las diez, la mayor con sermón que dirá el Rdo. señor Ecónomo de la propia parroquia.

Se ha dado concencimiento al Juzgado municipal de esta ciudad, de cierto escándalo producido en la calle de Santa Catalina, por un sugeto que maltrataba á su mujer, llegando al extremo de arrastrarla y destrozarle los vestidos.

Nuestro activo corresponsal señor Peris Mencheta, desde su llegada á Madrid de regreso de Alemania con S. M. el Rey, se halla enfermo de alguna gravedad. Le deseamos el más completo y pronto restablecimiento.

El Exmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha remitido 500 pesetas más con destino á las obras de construcción del templo de San Cayetano en Llumenes; habiéndose suscrito por 50 pesetas mensuales durante todo el tiempo que duren las obras.

Conocida como nos es la munificencia del Prelado, no titubemos en decir, que ántes nos cansáramos nosotros de dar cuenta de sus rasgos de caridad espléndida, y en ello tenemos particular satisfaccion, que él de acudir, con larga mano, al remedio de las necesidades que por doquier se presentan.

En la tarde de ayer pasaron á Llu-mesanes, con objeto de enterarse del estado de las obras de dicho templo, los señores don Isidro Abadía y Cura-Ecónomo de Santa Maria, y sabemos quedaron muy satisfechos de la ejecucion de las mismas.

Para la Biblioteca pública de esta ciudad se desea adquirir un ejemplar de cada una de las obras que á continuacion se espresan, escritas todas ellas por el Dr. D. Juan Ramis y Ramis.

Sucinta idea de algunos de los méritos, acciones y virtudes del Dr. don Gabriel Aleñá, cura párroco de Mahon, etc.

Compendio de la sentencia de Galcerán de Requesens, gobernador de Menorca, y de sus correcciones.

Contestacion.... al papel que con el título de «Reflexiones sencillas é imparciales» salió á luz en esta ciudad (Mahon) en Marzo último (1815).

Situacion de la isla de Menorca, su extension y perímetro, distancia respectiva de sus poblaciones, etc.

Diputados de Menorca á la Real Persona, y á otras partes fuera de la Isla, etc.

Apellidos de Menorca desde el siglo XIII al XVII inclusive.

Varones ilustres de Menorca y noticia de los apellidos que más se han distinguido en ella.

Dirigirse á esta imprenta ó á la misma Biblioteca.

Decíamos ayer, al ocuparnos en los trabajos llevados á cabo por el señor Cardona para aclimatar el *Attacus Pernyi*, que dicho señor pensaba trasladar su residencia á la vecina isla de Mallorca. Pero como el sentimiento que nos produjera la noticia nos movió á indagar las causas ó razones de tal determinacion, hemos sabido que dicho ilustrado Presbítero en realidad no ha determinado abandonar esta poblacion, no obstante de haber sido, en su reciente visita á la Balear Mayor, sumamente solicitado para que se estableciera en la misma á fin de que propagara allí la industria agrícola de que es introductor, ofreciéndole al efecto cuantos elementos y ventajas se pueden desear. A dichas ofertas, como hemos dicho, no ha accedido en absoluto nuestro benemérito paisano, atendiendo más á sus deberes filiales, que no le permiten dejar desamparado á su impedido octogenario padre, que á los deseos de gloria y bienestar con que le brindan los mallorquines. Sin embargo, el naturalista mahonés queda ya formalmente obligado á efectuar en Mallorca numerosa cria primaveral en el año inmediato, para la enseñanza sensible y práctica de aquellos activos é inteligentes vecinos; cuya hospitalidad y fino trato dejaron altamente complacidos al Sr. Cardona, segun hemos podido oírle. Al propio

tiempo nos ha manifestado, que no abandonará su cria en Menorca mientras no se le prive de los escasos elementos que para la clase de estudios á que se dedica, le han sido facilitados en su país.

Ante la alternativa en que ha sido colocado el Sr. Cardona, no sabemos que admirar más: su amor filial ó su patriotismo.

Han sido embarcadas en el vapor-correo «Nuevo Mahones» 197 cajas calzado con destino á la Habana y 18 cajas turrón.

En el vapor «Nuevo-Mahonés» deben salir mañana, para Alcudia y Palma, los señores D. Manuel Guasp y D. Silvano Font, Vice-Presidente y Secretario de la Diputacion Provincial; debiendo verificarlo tambien Don Jaime Arbounot, capitán de la Guardia civil.

Se nos ha dicho que algunos de los contribuyentes al reparto que se está cobrando no han satisfecho las cuotas que les fueron señaladas, en atencion á que no les fué comunicada la resolucion recaída sobre las instancias presentadas por los interesados, en reclamacion de que se les rebajara de categoría, ó se les disminuyese el número de individuos de familia que les habian designado.

Comprendemos perfectamente la razon en que fundan su negativa los citados contribuyentes; pues si es debido á todo reclamante el participarle, por medio de oficio, el resultado de sus gestiones, no es extraño que no habiéndose cumplido con este requisito, obren aquellos en consecuencia.

Calendario del agricultor.—Octubre.—En la mayor parte de las tierras de pan llevar, se siembran cereales ó semillas de plantas platenses, como son algarrobas, etc., bien solas ó mezcladas con cebada ú otras gramíneas. Antes se dan labores intensas á los campos, tanto á los que deben ser sembrados, como á los que se destinan al barbecho. En las huertas se verifica la siembra de lechugas, coles de verano, guisantes, rábanos, espinacas, y se plantan coles tardías de invierno, y lechugas de todas clases

Se reserva el estiércol de caballo para camas calientes, y se remoja el del año anterior en la preparacion de los semilleros. Se recortan los espárragos. Se efectúa la recoleccion de la aceituna verde destinada á la obtencion de aceite, ó para su conserva, con las debidas precauciones. Se recolecta la bellota en los encinares y robledales, y los frutos de otros árboles análogos, guardándolos entre arena si se destinan á la siembra para la repoblacion de terrenos.

Comienza el cebo del ganado de cerda destinado al consumo; y tambien este mes es propio para el destete de los potros, dándoles forrajes tiernos. En jardinería se plantan esquejes de claveles y de otras plantas que florezcan en primavera.

Dice un periódico que el baron de Rothschild, que reside en Viena, ha hecho que se alumbren por la

electricidad los faroles de su carruaje. Los acumuladores se colocan debajo del asiento del cocheró, y los faroles que antes se usaban con bujias son los que sirven para contener las luces eléctricas incandescentes. La cantidad de electricidad acumulada, puede dar luz durante cien horas.

Por si corren hacia acá, no se rá demás advertir que circular en Valladolid monedas falsas de á 20 reales con el busto de José Napoleon y marca del año 1809.

Sobre 14.000.000 de pesetas han producido en Francia las licencias concedidas en el presente año para poder dedicarse á la caza.

Con arreglo á lo dispuesto en la Real orden de 20 de Mayo de 1881 han de ser provistas por oposicion las siguientes escuelas de esta provincia.

	Pts.	Cts.
Campanet	825	00
Fornalutx	825	00
Mancor (Selva)	825	00
Lloseta	825	00

	Pts.	Cts.
Llummayor	733	33

Además del sueldo asignado los profesores disfrutará de casa y retribuciones.

El fin del mundo.
Por anunciarse una vez más, no estaremos peor de lo que estamos.

Todo el mundo sabe que la Pascua cae por primera vez en 25 de abril el año 1886.

Ahora bien, el 25 de abril es el día de San Marcos y en dicho año el viernes santo caerá en 23 de abril, día de San Jorge, y el Corpus en el último día de San Juan Bantista. Hay un antiguo pronóstico repetido por Nostradamus, que dice así:

«Cuando Jorge crucifique á Dios, á Marcos le resucite y San Juan le lleve, llegará el fin del mundo».

Estamos, pues, claramente advertidos, de que el fin del mundo llegará dentro de dos años y medio, en 1886.

Remitido.

Sr. Director de «El Bien Público».
Muy señor nuestro: los que suscriben pasajeros del vapor «Barcelona» procedente de Filipinas ruegan á V. se sirva dar publicidad en su apreciable periódico á la manifestacion siguiente, por lo que le quedarán profundamente agradecidos

Un deber de justicia nos obliga á manifestar públicamente lo muy satisfecho que estamos del esmerado servicio de la Fonda del Lazareto de este puerto que en todos sus detalles de esmerada confeccion en cuantos platos presenta, exquisita pulcritud y amabilidad de los sirvientes, abundancia y acertada eleccion de vianda nada deja que desear á los mas exigentes.

Deseamos que este testimonio que espontáneamente damos sirva de satisfaccion al actual contratista D Pedro Lluch que con tanta honradez y acierto dirige la espresada Fonda.

Lazareto de Mahon 20 Octubre 1883.
Enrique Porta.—Santiago M. Latre.—Andrés Lopez.—Jacobó Arcuzana.—José Cervera.—Eugenio P. Misa.—Julian del

Pino.—Máximo Gimenez y señora.—Salvador Calvo.—José Calvo.—José Pajades.—Teresa García.—Daniel Pinero.—José Martínez.—José Warleta.—Fernando de Ojeda.—Juan P. Riquelme.—Leoncio Foruretagollena y señora.—Francisco Vizcaino.—Cárlos del Prado.—Luciana de la Vega.—Ines Perez.—Tomasa Hortelano.—Manuel Bueno.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

Madrid 20.—8 m.

Se han firmado los decretos nombrando gobernador de Madrid al señor Aguilera y Subsecretario de Gobernacion al señor García San Miguel.

Dícese que pronto se publicará el decreto convocando las Córtes.

El señor Ministro de Hacienda ha dirigido una circular á sus compañeros de gabinete diciéndoles que preparen los futuros presupuestos introduciendo en ellos todas las economías posibles.

En Puerto Pajares ha ocurrido un conflicto entre trabajadores gallegos y asturianos.

Francia ha declarado súcias las procedencias de Egipto y de la India, cesando de ser obligatoria la patente á los buques procedentes de España, Italia, Adriático y Grecia.

Telégrama de Berlin anuncia ser falso hallarse enfermo el general Molke.

Algunos periódicos de Lisboa acusan á los revolucionarios españoles el atender al sostenimiento del centro que desea la independenciam de Portugal.

Madrid 20.—11 m.

Parece que el Sr. Moret procurará no precipite el Sr. Gallostra las reformas arancelarias empezando las admisiones temporales. El Sr. Moret juzga peligroso exagerar el criterio libre del Consejo, puesto que los proyectos los rechazarían las cámaras y originarían á sabiendes connoccion ante la opinion pública.

Cataluña se declara partidaria de resolver los problemas económicos paulatinamente.

TEATRO

COMPANÍA LÍRICO-ITALIANA

FUNCION PARA MAÑANA

Domingo 21 Octubre 1883

4.ª de abono 1.ª série

Se pondrá en escena la ópera en 4 actos del maestro Donizetti

LUCIA

Precios los de costumbre.

A las 8

Imp. de M. Parpal, Bastion 39

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Entrados el 19
De Sevilla y Gibraltar goleta «Rayo» patron Gabriel Marsal con 7 trips. cebada y efectos.
De Barcelona goleta «San Jaime» patron Francisco Leon con 6 trips. y efectos.
Despachados el 20
Para Barcelona vapor correo «Nuevo-Mahonés» cap. D. Miguel Tudury con 22 trips. efs. y la correspondencia.

Seccion comercial

Madrid 19.	
4 p.∞ perpetuo.	60'25
4 p.∞ amortizable.	74'00
B. Hipotecarios de Cuba.	93'30
BANCO DE MAHON	
Bolsa de Barcelona 19.—4'00 t.	
Dinero	
EFECTOS PÚBLICOS.	
4 por ciento int.	60'450
4 p.∞ amortizable	73'500
B. H. de Cuba.	93'500
ACCIONES.	
B. Hispano Colonial.	61'370
F.-Carril de Barcelona á Francia.	85'870
Fer.-Car. del N. de España	111'250
F-C de Alicante.	96'500
Orensés	28'000
OBLIGACIONES.	
Id. Tarrag. Barna. y Francia 3 p.∞	62'250
F-C. de Medina del C Orense y Vigo.	45'750

ANUNCIOS.

D. Juan Joaquin Vidal y Mir, abogado, Juez municipal de esta Ciudad encargado accidentalmente del Juzgado de primera instancia de este Partido.

Por el presente primer edicto se cita llama y emplaza á Antonio Marqués y Pons vecino que fué de esta Ciudad, ausente en ignorado paradero y á los que se crean con derecho á la administracion de los bienes del mismo para que se presenten á deducirlo en este Juzgado dentro del término de dos meses en el expediente incoados al efecto á instancia de Bartolomé Palliser y Villalonga vecino de esta Ciudad; pues así lo tengo mandado en providencia de catorce de Setiembre último. Dado en Mahon á veinte de Octubre de mil ochocientos ochenta y tres.—Juan J. Vidal.

SOCIEDAD AUXILIADORA DEL Casino Mahonés.

Los tenedores de acciones de dicha Sociedad, podrán pasar á percibir los intereses del semestre vencido el 4 del corriente en casa del Tesorero de la misma, Deyá 19, desde el 21 hasta el 31 del mismo, de 9 á 12 de la mañana. Mahon 20 Octubre 1883.—El Presidente, José Albertí y Sancho.

GRAN NOVEDAD EN ESTERAS

En la tienda de Luis Mas se ha recibido un grande y variado surtido como son: las modernas de Pita imitacion á alfombra, esteritas de Coco y de muchas otras clases y dibujos; las que se espenderán á precios convencionales, y se colocan gratis.

Tambien se encontrarán vetas de esparto para obras de albañilería. Comprando al por mayor se hará una rebaja.

17 Plaza Principe 17

ESPECIALIDAD EN ESTERAS ESTERAS ESTERAS

Además de los géneros propios del establecimiento de la

V. A DE THOMAS É HIJOS

se encuentra un elegante y variado surtido de esteras propias para habitaciones, así de pleita, como tejidas de pura pita, y de pita y esparto; las que se espenderán á precios snmamente módicos.

Se encargan de la colocacion á domicilio y

Gratuitamente

3 CALLE ARRABAL 3

CHOCOLATE--JUNCOSA.

EVITAR LAS FALSIFICACIONES

Se vende en las principales confiterías y tiendas de comestibles de esta capital.

FABRICA: calle Mayor, núms. 2 y 4, Gracia.—Depósito de la fábrica: calle de Fernando VII, núm. 10 BARCELONA.

Los pedidos á la Confitería la Palma.—Mahon.

GRAN BARATO DE LOZA Y CRISTAL PLAZA DE LA PESCADERIA 23.

Se acaba de recibir un precioso surtido como es:

Platos de todas clases con filete azul y coral desde 8 rs. hasta 20 reales docena.

Tazas y platillos desde 1 á 2 reales el juego.

Escupideras de cristal á 14 reales par.

Vinagreras completas de cristal á 16 reales juego.

Botellas de todas clases y dimensiones para agua y vino. Las hay talladas para licores desde 1 real hasta 10 una.

Vasos id. id. de 1 real á 2 reales uno. Los hay grandes tallados y para agua á 16 reales vn. docena.

Copas finas talladas desde 2 reales hasta 4. Las hay baratas desde 1 y medio reales á 2 reales una.

Plumeros á 4 reales uno.

Cuchillos de metal todos de una pieza á 30 reales docena.

A los Sres. favorecedores al establecimiento se les hará una rebaja de 5 p∞ si compran por valor de 100 reales, encargandose el dueño del establecimiento de empaquetar gratis el género que se le compre siempre que tenga que mandarse fuera de la poblacion.

Plaza de la Pescadería, número 23.

LA GRAN REVOLUCION.



que ha promovido entre los fumadores, el higiénico y famoso sin rival papel de ALQUITRAN NORUEGO, ha hecho que varios especuladores lo imitasen y falsificasen, dándole diferentes calificativos. Damos la voz de ALERTA y recomendamos á todos los fumadores que no deseen caer en el imperismo de éstos especuladores, que EXIJAN en todos los libritos de ALQUITRAN NORUEGO, la marca estampada en este aviso, y el NOMBRE y RÚBRICA de los ÚNICOS inventores y fabricantes.

Joseph Bardou et fils, de Perpignan (Francia).

Sucursal única de la fábrica, para toda España: Calle de Zurbano, n.º 3, Barcelona.—Se vende en todos los estancos y tiendas del artículo.

BANCO DE PRÉSTAMOS Y DESCUENTOS

SOCIEDAD ANÓNIMA ESTABLECIDA EN BARCELONA

Capital 40 millones de pesetas

Este establecimiento recibe en efectivo metálico, abonando un interés de 3 por 100 anual, á los depósitos á 6 meses plazo.—4 por 100 anual, á aquellos cuyo plazo sea mayor de 6 meses.

Admite cuentas corrientes, órdenes de Bolsa, para las plazas nacionales y extranjerías y comision de Banca.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Juan Cancio presbítero y confesor.

CULTOS.

CÓRTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Providencia en S. Francisco

En la parroquia de Sta. María, todos los días á las 5 de la mañana la primera misa y rezo del Smo. Rosario. Mañana á las 8 y 1/2 se expondrá S. D. M. y se cantará la misa solemne, ofrenda á la Immaculada Virgen que todos los años dedican á suexcelsa Patrona la Directora y educandas del colegio de dicho nomre, q en la que harán la primera comunión algunas niñas y les dirigirá la palabra el Lic. D. Roque Coll, Ecónomo de la propia parroquia. Se dará fin con la solemne Salve, procesion y bendicion con el Smo. Sacramento. Por la tarde despues de vísperas y completas, saldrá la procesion del Rosario cantado visitando la parroquia de S. Francisco de Asis.

En las Concepcionistas, despues de la misa de las 6 el Rosario cantado con acompañamiento de armonium, por las Religiosas; y á las 10 habrá misa solemne con esposicion de S. D. M. y al fin bendicion con la sagrada Hostia.

En la parroquia de San Francisco de Asis, á las 7 y 1/2 misa y comunion para los devotos Terciarios, á las 10 la mayor con el Señor de manifiesto, plática, procesion, bendicion y reserva. Por la tarde vísperas, rosario y piadoso Viacrucis.

Parroquia de Ntra. Señora del Carmen, á las 5 misa primera y rezo del S. Rosario; á las 10 la mayor, patente S. D. M., sermon, procesion y al fin bendicion con el Santísimo Sacramento.

En la Concepcion, á las 8 se expone S. D. M. los cortesanos de San Luis cantan el Oficio Parvo, y despues sigue el rezo del Rosario y por último misa meditada terminando con bendicion y reserva.

Santo de mañana.

Sta. Ursula y 11.000 vírgenes mártires.

Subasta

El dia 21 de Octubre á las once de la mañana se procederá á la venta en pública subasta de las fincas de D. Gabriel Rubi que á continuacion se espresan:

1.º El predio Serra situado en el término de Mercadal, tasado en 100,000 pesetas.

2.º El predio San Jorge situado en el mismo término de Mercadal, tasado en 50,000 pesetas.

3.º Y la casa n.º 5 de la calle de San Roque de esta Ciudad, la cual se venderá en dos secciones separadas, la primera situada en dicha calle de San Roque n.º 5 justipreciada en 9250 pesetas y la segunda situada en la Plaza de la Constitucion, sin numerar, tasada en 11,250 pesetas.

Dicha subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, calle del Rosario n.º 20, con sujecion al pliego de condiciones que pondrá el mismo de manifiesto, no admitiéndose postura inferior á la tasacion.

Manteca de vaca

SUPERIOR CALIDAD

Se vende á 36 céntimos la libra en la tienda de Juan Benejam.—Iglesia 4.